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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ENTREGA RECURSOS A CONCYTEQ 
 
ENTREGA IEEQ 2.1 MILLONES DE PESOS AL CONCYTEQ  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hizo entrega de 2 millones 142 mil 480 pesos al Consejo de 
Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (CONCYTEQ), los cuales serán destinados a distintos proyectos 
educativos y de investigación. En reunión de trabajo virtual, el Consejero Presidente del Instituto, Gerardo Romero 
Altamirano, indicó que el recurso otorgado tiene su origen en las multas aplicadas a partidos políticos durante el 
presente año, conforme a la normatividad aplicable. El Director General del CONCYTEQ, Raúl Iturralde Olvera, 
agradeció el apoyo, que será orientado a proyectos específicos en instituciones académicas y centros de 
investigación en la entidad, al tiempo que refrendó su compromiso de transparentar el ejercicio de dichos 
recursos. Con respecto a los 5 millones 438 mil 511 pesos entregados por el Instituto al CONCYTEQ en junio de 
2020, Iturralde Olvera informó que fueron invertidos principalmente en programas de educación a distancia, con 
motivo de la pandemia por Covid-19. De esa manera, se apoyó a la Universidad Tecnológica de Querétaro (UTEQ) 
en programas de educación a distancia, capacitación a docentes y equipamiento; además, se benefició al Centro de 
Investigación y de Estudios Avanzados (CINVESTAV) del Instituto Politécnico Nacional Unidad Querétaro, 
mediante becas a estudiantes y en el desarrollo de un prototipo para protección de datos en actividades de 
divulgación de la ciencia. Asimismo, los recursos entregados por el IEEQ permitieron equipar el laboratorio para la 
consolidación de la educación en línea y hacer frente a la pandemia en la Escuela Nacional de Estudios Superiores 
(ENES) de la UNAM Campus Juriquilla, así como para la instalación de un ‘Video wall’ en el Museo de Ciencia y 
Tecnología El Péndulo ubicado en el Centro Educativo y Cultural del Estado de Querétaro Manuel Gómez Morín. En 
la reunión participaron la Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Olvera Moreno y María 
Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio 
Plascencia Zarazúa, así como el Encargado de Despacho de la Secretaría Ejecutiva, Carlos Alejandro Pérez 
Espíndola. 
 
https://www.bitacoramultimediosmx.com/el-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-ieeq-hizo-entrega-de-2-
millones-142-mil-480-pesos-al-consejo-de-ciencia-y-tecnologia-del-estado-de-queretaro-concyteq-los-cuales-
seran-destinados-a/ 

 
PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 

 
PAN 
 
RESPALDA PAN QUERÉTARO NUEVAS MEDIDAS ANUNCIADAS POR PANCHO DOMÍNGUEZ 
Nuestro estado ha entrado en una fase de prevención para evitar la propagación del virus COVID-19, así lo ha 
instruido esta mañana el gobernador Francisco Domínguez Servién, la cual implica seguir medidas estrictas de 
higiene, sana distancia y el uso obligatorio del cubreboca. En el PAN de Querétaro estamos conscientes de la 
importancia de cuidar nuestra salud. “Recuerda que al cuidarte tú, estás cuidando a los demás y protegiendo a tus 
seres queridos”, comentó el presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, Agustín Dorantes. (N 1 y 5, ADN, 
RQNXN) 
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PRI  
 
DESCARTA RODRÍGUEZ BUSCAR GUBERNATURA 
Jesús Rodríguez, aún militante priista y asociado al partido Redes Sociales Progresistas, descartó buscar la 
gubernatura para este proceso electoral 2021, a su vez, enfatizó que los partidos políticos deberán de considerar 
alianzas para evitar que Morena tenga la mayoría en el Congreso Federal. (DQ 1 y 2, N 6)  
 
VAN POR PROYECTO POLÍTICO INCLUSIVO 
Por Zulema López  
Es necesario escuchar, analizar, proponer y llegar a consensos para construir una fuerza común, que en unidad 
permita defender a Querétaro a través de un proyecto que incluya a todos, principalmente a los ciudadanos, sin 
importar las siglas ni los colores, dijo el ex presidente estatal del PRI, Jesús Rodríguez. (EUQ 1 y 3) 
 
PES 
 
IMPULSA PES CANDIDATURAS CIUDADANAS  
Por Monsetrrat García 
Verónica Ávila Carmona, delegada con funciones de presidenta estatal del Partido Encuentro Solidario (PES) en 
Querétaro, dijo que este instituto político impulsará candidaturas ciudadanas, por lo que hizo el llamado a los 
interesados a sumarse. “En esta nueva etapa se nos ha dicho que estamos abiertos y estamos llamando al 
encuentro para que todo ciudadano que tenga un interés, que tenga una intención de participar políticamente en 
estas elecciones, están las puertas del PES abiertas para ellos”. (ESSJR) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CUBREBOCAS OBLIGADO, DISTANCIA Y LEY SECA 
A partir de su publicación en la Sombra de Arteaga, este sábado entrará en vigor el uso obligatorio de cubrebocas, 
el cierre de establecimiento a las 22:00 horas de lunes a sábado con un aforo del 30%, la venta de bebidas 
alcohólicas solo de lunes a sábado hasta las 22:00 horas y ley seca el domingo, anunció el gobernador Francisco 
Domínguez Servién. (DQ principal) 
 
N: ARRANCA HOY “SOMOS MÁS” 
(N principal) 
El gobernador Francisco Domínguez Servién anunció ayer nuevas medidas para reforzar el combate a la pandemia 
, cómo el uso obligatorio de cubrebocas, la reducción de aforo y horarios y la “ley seca” los domingos ante el alza de 
casos de Covid- 19 y la cercanía de las celebraciones de diciembre y puente Guadalupe- Reyes.   
 
AM: AUTORIZA ESTADO NUEVAS SANCIONES POR COVID-19 
El gobernador Francisco Domínguez Servién dio a conocer nuevas medidas, entre ellas, hace obligatorio el uso del 
cubrebocas y establece sanciones (AM principal) 
 
PA: ¡POR FIN! YA HAY PLAN ANTI-COVID 
Con críticas de ciudadanos en redes sociales, fue recibido el mensaje del gobernador Francisco Domínguez Servién 
en torno a las nuevas medidas para tratar de contener el incremento de casos por COVID19. Denominado “Somos 
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más”, la estrategia que entró en vigor ayer mismo, contempla siete puntos como horarios más restringidos para 
restaurantes, centros comerciales y venta de bebidas alcoholicas, pero permite reuniones (bodas, bautizos) de 
hasta cien personas y no contempla restricciones en el transporte público. (PA principal) 
 
EUQ: ENDURECE GOBIERNO MEDIDAS DE RESTRICCIÓN 
A partir del próximo sábado 28 de noviembre, en el estado entrará en vigor nuevas restricciones en los horarios de 
operación y aforos de espacios públicos y comerciales debido al aumento de casos de Covid-19, informó el 
gobernador Francisco Domínguez Servién, al anunciar la estrategia denominada Somos Más. (EUQ principal) 
 
CQRO: NO PERMITIREMOS QUE COVID-19 AVANCE NI QUE DISMINUYA RESPONSABILIDAD CIUDADANA: 
FDS 
Al presentar la estrategia estatal “Somos más”, que incluye las acciones a implementarse durante la temporada 
invernal para prevenir los contagios de Covid-19, el gobernador Francisco Domínguez Servién, puntualizó: “No 
podemos relajarnos, no vamos a permitir que la enfermedad avance y menos que disminuya el nivel de 
responsabilidad ciudadana”. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBAN LICENCIA A MORENISTA RUIZ OLAES 
En Sesión de Pleno de la LIX Legislatura de Querétaro, fue aprobada la Solicitud de Licencia del Diputado Mauricio 
Ruiz, la cual surte efecto a partir del 13 de noviembre pasado. Asimismo, en términos de la Ley Orgánica del Poder 
Legislativo del Estado, se tomó la protesta al diputado suplente Fernando José Islas Blas. (DQ 1 y 4, N 4m EQNO, CI) 
 
APRUEBA EN QUERÉTARO REVISAR GASTOS POR CAMBIO DE ADMINISTRACIONES 
En sesión de pleno de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, se aprobaron diversas iniciativas relacionadas 
con gastos de transición de administraciones. De la misma manera se aplicarán revisiones a hospitales privados 
por altos costos de atención por COVID-19, mientras que la tradición de los Carros Bíblicos sea considerada 
patrimonio cultural del estado, entre otros proyectos. (CQRO 11, RQ) 
 
RESALTA CONNIE IMPORTANCIA DE USAR EL CUBREBOCAS 
Con el objetivo de concientizar a las y los queretanos sobre la importancia de implementar acciones de prevención 
contra el Covid-19, la coordinadora de la fracción legislativa de Querétaro Independiente en la LIX Legislatura del 
estado, Connie Herrera, realizó un recorrido por diversas colonias en la entidad para entregar cubrebocas. 
“Tenemos que redoblar esfuerzos para prevenir contagios y la propagación del virus. Hoy más que nunca es 
necesario no dar pasos atrás en la reactivación económica”, comentó. (PA) 
 
APRUEBAN EXHORTO PARA REVISAR COSTOS DE CLÍNICAS PRIVADAS POR TRATAMIENTOS DE COVID 
La diputada Karina Careaga mencionó que de acuerdo con testimonios, en algunas clínicas se han llegado a pedir 
pagos desde los 35 mil a los 150 mil pesos solo para la atención inicial; esto sin dejar de lado firmas de pagarés u 
otras garantías Con 20 votos a favor, el Congreso del Estado aprobó un exhorto dirigido a la Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco), delegación Querétaro, para que realice inspecciones, requerimientos o revisiones en 
nosocomios, clínicas y hospitales para evitar cobros excesivos en la atención de pacientes de COVID-19. (DQ 4, CI)  
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LEGISLATURA APRUEBA VIGILANCIA A COBROS EN HOSPITALES PRIVADOS 
En Sesión de Pleno fue aprobada la solicitud de licencia del diputado Mauricio Ruiz, la cual surte efecto a partir del 
13 de noviembre pasado. Asimismo, en términos de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del estado, se tomó la 
protesta al diputado suplente Fernando Islas. (...) Asimismo, fue aprobado el dictamen por el que se exhorta a la 
Profeco delegación Querétaro, para que realice inspecciones, o requerimientos en nosocomios, clínicas u 
hospitales en el estado, a fin de evitar el cobro excesivo, desmedidos o injustificado por la prestación de servicios 
médicos o de atención clínica a pacientes Covid-19. (EUQ 3) 
 
APRUEBA CONGRESO DECLARAR CARROS BÍBLICOS CÓMO PATRIMONIO CULTURAL 
Por Leticia Jaramillo 
El Pleno de los diputados de la LIX Legislatura del estado de Querétaro aprobó la iniciativa de exhorto para 
declarar los carros bíblicos patrimonio cultural, inmaterial e intangible del estado de Querétaro, en sesión donde el 
diputado Hugo Cabrera, nuevamente cuestionó la forma reiterada en la que incurre el grupo mayoritario al 
aprobar algunas iniciativas y congelar otras, asumiendo una posición intolerante y discriminatoria. (N 7) 
 
LEGISLADORES DE QUERÉTARO BUSCAN GARANTIZAR LA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA CONTRA LA MUJER 
Reformas y presupuestos para acceso a la justicia, trabajos de prevención, políticas públicas para garantizar a las 
mujeres un acceso a una vida libre de violencia, fueron parte de los temas discutidos por las y los legisladores 
locales en sesión de pleno. (ADN) 
 
PIDEN JUSTICIA PRONTA PARA MUJERES VIOLENTADAS 
La diputada local por PAN, Beatriz Marmolejo hizo un llamado para que se propongan reformas y presupuestos 
para que, Querétaro cuente con justicia digital, y se implementen acciones que acorten los tiempos de respuesta 
para las mujeres víctimas de violencia. (DQ 7) 
 
DIPUTADOS APRUEBAN REFORMAS SOBRE ATENCIÓN A ADULTOS MAYORES EN QUERÉTARO 
En sesión de comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda, que preside la legisladora Daniela 
Salgado, se aprobaron reformas a la Ley de Asistencia Social, a la Ley del Sistema para el Desarrollo Integral de la 
Familia y la Ley de los Derechos de las Personas Adultas Mayores. (N 5, ADN, Q) 
 
AVALAN EN COMISIÓN REFORMAS PARA GARANTIZAR DESARROLLO DE ADULTOS MAYORES 
Por Katia Lemus  
Con el fin de garantizar un desarrollo integral y de asistencia social a los adultos mayores, los integrantes de la 
Comisión de Desarrollo Social y Grupos Vulnerables del Congreso de Querétaro aprobaron la iniciativa de ley que 
reforma diversas disposiciones a la “Ley de asistencia social del estado de Querétaro”, la “Ley del sistema para el 
desarrollo integral de la familia del estado de Querétaro” y la “Ley de los derechos de las personas adultas mayores 
del estado de Querétaro”. La diputada Tania Palacios explicó que con estas reformas se robustece a las 
instituciones que atienden a este sector de la población. (...) Durante su participación, el diputado Hugo Cabrera 
afirmó que siempre se sumará a las iniciativas que beneficien el desarrollo de los queretanos, en especial el de los 
grupos más vulnerables. (CQRO 6) 
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FELIPE MACÍAS RINDIÓ INFORME 
Tras reconocer que en Querétaro se ha respondido de manera oportuna ante la pandemia del Covid-19 el diputado 
federal, Felipe Fernando Macías presentó su segundo informe legislativo, en el cual destacó la solidaridad de los 
queretanos. (DQ 7, AM 6)  
 

PODER EJECUTIVO 
 
NUEVAS RESTRICCIONES EN QUERÉTARO; NO PODEMOS RELAJARNOS: GOBERNADOR  
El gobernador Francisco Domínguez Servién anunció nuevas restricciones en horarios de establecimientos para el 
estado, ante el alto número de contagios que se han presentado de Covid 19, que suman 20 mil 503 hasta este 
miércoles. Dijo que: “Estamos conscientes que quienes han hecho es esfuerzo de cumplir con todas las medidas de 
prevención sienten frustración con quienes no lo han tomado en serio, pero hemos sido pacientes unos con otros, 
hemos puesto en tus manos decisiones que nos lleven a evitar a volver al confinamiento e interrumpir los 
esfuerzos de todos. No podemos relajarnos, no vamos a permitir que la enfermedad avance” Las medidas implican 
llamadas “Somos más”, contempla nuevas medidas restrictivas en cuanto a reducción en los horarios de cierre y las 
capacidades de los establecimientos. (AM 4, Q, ADN) 
 
SANCIONARÁN EN QUERÉTARO NO USO DE CUBREBOCAS 
Juan Martín Granados, titular de la SEGOB confirmó que las personas que no usen cubrebocas sí podrán ser 
sancionadas en el estado de Querétaro, pero que dependerá de cada municipio. El funcionario indicó que si en una 
situación generada por una denuncia ciudadana o detectada por las unidades especiales antiCovid, se presenta que 
una persona no tiene el cubrebocas a pesar de que existe el riesgo latente de contagio, será motivo de sanción. (DQ 
1 t 5, AM 3, EUQ 1 y 6, RQ, CI) 
 
ABREN 911 PARA DENUNCIAS POR COVID- 19: JUAN MARTÍN  
El secretario de gobierno, Juan Marcos Granados, informó que el número de emergencias 911 fue abierto a la 
población para la realización de denuncias anónimas sobre quienes incumplan las disposiciones de seguridad 
sanitaria. (N 1 y 2)  
 
NECESARIAS, NUEVAS RESTRICCIONES: IP 
Como necesarias, calificaron integrantes de la iniciativa privada las nuevas restricciones en cuanto a reducción en 
los horarios de cierre y las capacidades de los establecimientos, que anunció el gobernador Francisco Domínguez 
Servién. Lorena Jiménez, presidenta de la Coparmex en Querétaro, respaldó las nuevas medidas que anunció el 
mandatario estatal. (N 1 y 5, CQRO 1 y 2, AM 6, CI) 
 
PERFECCIONAMOS PROTOCOLOS AL INTERIOR DE LAS EMPRESAS: CANACINTRA 
Por Anaid Mendoza  
El presidente de la Canacintra Querétaro, Jorge Rivadeneyra, dijo que la estrategia “Somos Más” es importante 
para continuar con las medidas preventivas ante la propagación del Covid-19. (...) Luego del anuncio que hizo el 
gobernador Francisco Domínguez Servién respecto a la estrategia estatal, el presidente de la Canacintra Querétaro 
reiteró que desde la cámara la aportación a la estrategia es el perfeccionamiento de los protocolos de sanidad. 
(CQRO 4, N 1 y 5, ADN) 
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AVALA LA UAQ NUEVAS MEDIDAS 
Por Alejandro Payán  
Ante el alto índice de contagios por Covid-19 en Querétaro, las medidas anunciadas por el gobernador Francisco 
Domínguez Servién son adecuadas para bajar estas cifras, afirmó la rectora de la UAQ, Teresa García. ”Es necesario 
reafirmar y reforzar las medidas porque lamentablemente la población no lo estamos tomando tan en serio como 
deberíamos”. (DQ 8) 
 
MANTIENE QUERÉTARO ALTOS NIVELES DE CONTAGIOS DE COVID-19; ESTE JUEVES 487 NUEVOS CASOS 
La SESEQ informó que en las últimas 24 horas se sumaron 487 nuevos contagios de COVID-19, y 14 defunciones. 
En cuanto a los nuevos contagios, se trata de 256 mujeres, entre ellas una de siete meses, y 250 hombres, entre 
ellos dos de tres años. Se tiene un registro acumulado de 20 mil 990 casos de COVID-19, 49% son mujeres y 51% 
son hombres. (N 2, AM 3, ADN, EQNO, EQRO, RQNXN) 
 
LLEGA CAJA DE TRÁILER PARA REFRIGERAR CADÁVERES COVID EN IMSS DE QUERÉTARO, EN LO QUE HAY 
TIEMPO PARA CREMARLOS  
En la parte trasera del Hospital General Regional N° 2 del IMSS en El Marqués, se puede observar estacionada la 
caja seca de un tráiler que sirve como frigorífico para almacenar cadáveres covid. Lo anterior debido a que la 
mortandad se apresura en el número de cifras y personal médico aducen que se trata ya de un problema de salud 
infecciosa, donde las autoridades han sido rebasadas y sin poder hacer algo a este respecto, pues los tiempos para 
cremar a muertos covid es en algunos casos de hasta 4 días posteriores a su muerte. (VI) 
 
CONFINAMIENTO LATENTE DE NO FUNCIONAR FASES 
La nueva estrategia del gobierno estatal tiene tres fases para regular aforos y actividades económicas, en las que la 
máxima medida será un confinamiento, pero por un periodo corto solo para desahogar al sistema de Salud, refirió 
el vocero organizacional, Rafael López. (DQ 1 y 5, EUQ 1 y 5)  
 
NO SE CONTEMPLAN RESTRICCIONES ADICIONALES PARA LA INDUSTRIA: SEDESU 
Marco del Prete Tercero, titular de la SEDESU, destacó que la industria en Querétaro no tendrá restricciones en los 
horarios. “Esto es dado que muchas empresas trabajan las 24 horas y observan las medidas sanitarias que así lo 
establecen”. (N 1 y 4, ADN)  
 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA EXTIENDE PROGRAMA ALIMENTICIO 
El presidente municipal de Querétaro Luis Nava informó que el Programa de Alimentos en Caliente se extenderá 
por lo que resta del año, en apoyo a las familias que han sido afectadas por la pandemia del Covid-19 en sus 
ingresos.El alcalde acudió en compañía de su esposa y presidenta del Patronato del SMDIF, Arahí Domínguez a 
Lomas de Casa Blanca para supervisar la entrega de Alimentos en Caliente que se realiza en distintas colonias y en 
algunos casos, casa por casa. (DQ 6, N 3, EUQ 6) 
 
EXHORTA EDIL A NO CORRER MÁS RIESGOS 
Necesitamos de tu ayuda, no podemos correr riesgos, señaló el alcalde Luis Nava, al advertir que necesitamos 
tomar conciencia de que solo con responsabilidad podremos salir adelante de esta crisis sanitaria. (DQ 6, N 1 y 3)  
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TRABAJAR DE LA MANO CON LA IP Y SOCIEDAD 
El corazón de la capital del estado es el centro de la vida pública, comercial, turística y cultural, así como el de la 
convivencia social, pero desafortunadamente también ha sido afectado por la pandemia que se vive a causa del 
Covid-19, afirmó el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, al encabezar la inauguración del 8° Simposium 
de Centros Históricos que organiza la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios, A.C. (A.M.P.I) (DQ 5, N 1 
y 3, CQRO 1 y 10) 
 
MURIÓ TOMÉ, PERO NO EL ADEUDO DE CENTRAL PARK 
Continúa el requerimiento de pago hacia el desarrollo Central Park por un adeudo de 69 mdp por impuesto 
predial, afirmó el secretario de Finanzas del Municipio de Querétaro, Francisco Martínez. (DQ 3) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
COPARMEX TENDRÁ NUEVO PRESIDENTE EL 15 DE DICIEMBRE 
Jorge Camacho será el nuevo Presidente de Coparmex en Querétaro a partir del próximo 15 de diciembre; reveló la 
Presidenta saliente, Lorena Jiménez. El nuevo Presidente es empresario del sector educativo, y actualmente ocupa 
el cargo de Secretario en el Consejo Directivo de Coparmex, además de tener funciones como consejero nacional.  
Los socios de esta cámara harán formal la elección el día 15, en la celebración de asamblea, aunque es el único 
candidato para el cargo. (EQRO) 
 
RESTAURANTES HARÁN CAMPAÑA DE DESCUENTOS 
Ante el cierre parcial que tendrá el sector restaurantero el día domingo, con venta solo de alimentos para llevar, la 
Canirac alista una campaña de promoción y descuentos con la intención de atemperar el impacto que se tendrá en 
las ventas. De acuerdo con Octavio Mata, presidente de la Canirac, “se perderá mucha venta, pero se aprovechará 
para promocionar y meter toda la publicada posible sobre el tema para llevar y no caiga mucho la venta de los 
domingos”. (DQ 8) 
 
“TRABAJADORES SE CONTAGIAN EN EVENTOS, NO EN FÁBRICAS” 
Por Alma Gómez  
Los trabajadores no se están contagiando en las fábricas, sino en actividades sociales, como fiestas o ceremonias 
religiosas, aseveró el presidente de Canacintra delegación Querétaro, Jorge Rivadeneyra. (...) Karina Castro de 
Domínguez, presdenta del SEDIF lanzó un reto que consiste en subir una foto a redes sociales usando el 
cubrebocas. Todas las fotos deben llevar el hashtag #usatucubrebocas. Esta idea surgió con la intención de no 
bajar la guardia e invitar a las familias queretanas a seguir con los cuidados y protocolos de salud indicados y así 
evitar riesgos de contagio debido al Covid-19. (EUQ 6) 
 
PEGAN DIPUTADOS A PRESUPUESTO DE LA UAQ 
Todo quedó en promesas y en la foto  por parte de los Legisladores federales que se ofrecieron como gestores para 
defender el presupuesto de nuestra Máxima Casa de Estudios. Y es que de acuerdo a los números que presentó la 
Doctora Teresa García Gasca, no hubo incremento. Peor aún, les recortaron un aproximado de 5 milllones de pesos  
“no hubo la escucha necesaria en el órgano legislativo para pasar del 3.07 por ciento al 3.4 por ciento en el 
incremento presupuestal para las Instituciones de Educación Superior, establecido en el Presupuesto de Egresos 
2021, ni para dotar de recurso a los fondos concursables que servían para apoyar la consecución de objetivos 
particulares de las Casas de Estudio”, lamentó la rectora.  (PA) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - FRENO 
Por Adán Olvera 
Nadie quiere arriesgar su libertad económica y personal por cuidar la salud de los demás, inclusive la propia. Y es 
que así parece que es la pandemia de Covid-19 para una gran mayoría de queretanos. Las autoridades anuncian 
medidas que están en el límite de la libertad de los ciudadanos, pero se apuesta como siempre a la confianza de las 
personas para cumplir con los ordenamientos legales, impuestos. Francisco Domínguez Servién, gobernador de 
Querétaro, anunció medidas que tendrán que respetarse en los siguientes 15 días. 1. Cierre de establecimientos 
comerciales a las 20:00 horas, con un aforo de 30 por ciento y solo una persona por familia. 2. Cierre de 
restaurantes y cafeterías a las 22:00 horas de lunes a sábado, manteniéndose cerrados los domingos al público en 
general, pudiendo ofrecer servicio a domicilio. 3. Venta de alcohol, en envase abierto o cerrado, hasta las 22:00 
horas de lunes a sábado, sin venta los domingos. 4. Reducción de aforos en espacios públicos al 30%. 5. Uso 
obligatorio de cubreboca en espacios públicos, incluyendo el transporte público. 6. Prohibición de eventos masivos 
o sociales; bodas, bautizos o fiestas, de más de 100 personas. 7. Limitar las reuniones particulares donde no se 
cumpla la sana distancia de 1.5 metros por persona. Habrá un sistema de medición para estos indicadores y donde 
las cosas también tendrán que cambiar es en el transporte público, porque puede ser un foco importante de 
contagios pero también se entiende que es una necesidad para la gente que trabaja y busca sustento. DE REBOTE. 
Jesús Rodríguez Hernández busca convertirse en factor de unidad de un candidato que garantice el triunfo 
electoral en Querétaro y que garantice continuar por un camino de orden y progreso para la entidad; dice que 
tiene claro que igual y no es en su persona; los partidos no ganan solos y habrá que buscar causas en común. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
NADA. La dizque “sorpresa” del partido Redes Sociales Progresistas (RSP) fue que Jesús Rodríguez Hernández no 
aspira, dice, a ser candidato a nada. Igual, que su único interés es seguir haciendo política, “ser factor” para que en 
2021 gane la gubernatura un candidato que dé progreso y unidad al estado. Y que no, que él no se va del PRI o lo 
queda de ese instituto. COMPARSA. Acompañado por el abogado empresarial Norberto Alvarado, el exalcalde, 
exdirigente estatal y exdiputado priísta sugirió crear un frente anti Morena para evitar que vuelva a conquistar la 
mayoría del Congreso federal. El único partido vetado por Chucho Rodríguez es el de la 4T y parece que el 
membrete Redes Sociales Progresistas aspira a ocupar la vacante de partido aliado de PAN que dejó Querétaro 
Independiente, de la castigada Connie Herrera. OBSTÁCULOS. Otro que no deja al PRI pero que anda ansiosos por 
dirigir un partido de reciente creación es Erik Osornio, con Fuerza Social por México. El exsecretario calzadista y 
loyolista será impugnado por los dos Joseluises Aguilera, quienes afirman que no está afiliado a ese instituto que 
busca encabezar. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
HUYE MARKO CORTES. A diferencia de líderes nacionales de otras bancadas, que brindan tiempo a militantes y 
medios, el representante del PAN, Marko Cortés, salió corriendo del Club de Industriales de Querétaro (CIQ), sin 
dar declaración alguna y protegido por su equipo cercano. ¿Cambiará su actitud al acercarse las elecciones en la 
entidad? CERRARÁN ALGUNOS ANTROS. Algunos empresarios del giro de bares y antros cerrarán las puertas de 
sus comercios nuevamente debido a la reciente restricción impuesta por el Comité Técnico de Salud. No se 
prohibió la operación de estos centros, sin embargo, la determinación de disminuir el aforo resulta no redituable 
para este giro. IMPORTANTES FIGURAS PANISTAS ARROPAN A FELIPE MACÍAS. A diferencia de otros 
legisladores del Partido Acción Nacional, el informe de Felipe Macías Olvera estuvo rodeado de personalidades del 
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partido, entre ellas el presidente nacional Marko Cortés, los diputados locales, la representación del Poder Judicial 
en el Estado y el alcalde capitalino, Luis Nava. Todos reconociendo el trabajo del joven legislador que, incluso, 
podría contender por la capital queretana. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
HASTA ENERO SE EVALUARÁN PROBABLES FECHAS PARA EL REGRESO A LAS AULAS. Nos comentan que la 
Secretaría de Educación que preside Alfredo Botello Montes, está sosteniendo reuniones con diversas asociaciones 
de padres de familia y organizaciones de la sociedad civil para evaluar los resultados que se han tenido en este 
ciclo escolar atípico, debido a que por la pandemia las clases han sido virtuales. Este año, nos comentan, ya no se 
regresará a las aulas y será hasta mediados de enero cuando se haga una evaluación de la situación epidemiológica 
que se vive en la entidad para denir si se regresa o no a las clases presenciales, pero eso dependerá en mucho de la 
determinación que haga la Secretaría de Salud. MORENA SE RENUEVA CON SANGRE JOVEN EN LA 
LEGISLATURA. Fernando José Islas Blas ayer tomó protesta como diputado local, tras la solicitud de licencia que 
presentó Mauricio Ruiz Olaes. Fernando, nos comentan, es un joven egresado de la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro. Al interior de Morena ha tenido una participación muy activa 
desde su fundación. Además de ser uno de los principales operadores de Ruiz Olaes en la carrera por alcanzar la 
candidatura al municipio capitalino, el hoy nuevo legislador, nos dicen, es un hombre que tiene mucha cercanía con 
Ángel Balderas, presidente del Consejo Estatal de esta fuerza política. (EUQ 2) 
  
VAMOS JUNTOS - UNIDOS Y RESPETANDO LAS NUEVAS MEDIDAS, VENCEREMOS 
Por Agustín Dorantes 
El Covid-19 llegó para cambiar nuestras costumbres, nuestros hábitos y nuestra forma de vivir. El mundo ya no es 
lo que era, está transformándose, y nosotros tenemos que adaptarnos a él, lo que implica un ajuste en las reglas 
básicas de convivencia. No obstante, permaneciendo unidos, apoyándonos los unos a los otros y respetando las 
medidas, superaremos esta y cualquier otra adversidad. La solidaridad, la empatía, el respeto y la tolerancia son 
los valores que más resaltan a la hora de describir la situación que vivimos. El trabajo en equipo, la cooperación y 
la comprensión, son los ideales que tenemos que perseguir para dejar atrás, juntos, estas crisis a las que nos 
enfrentamos. Conscientes de las consecuencias tanto sanitarias como económicas derivadas de la pandemia que 
afectan a las y los queretanos, el gobierno estatal, encabezado por el gobernador Francisco Domínguez, ha optado 
por cambiar las medidas a seguir para contener al virus. La estrategia “SOMOS MÁS”, promovida por las 
autoridades estatales, tiene como propósito mantener sanas y salvas a las familias queretanas en estas fechas tan 
cercanas a las estas decembrinas. El gobierno del estado ha tomado decisiones durante esta pandemia que nos han 
permitido mantener una adecuada capacidad hospitalaria para que nadie se quede sin atención, sin embargo, el 
reciente aumento de casos en el territorio queretano exige que redoblemos los esfuerzos para prevenir tragedias. 
Al día en el que se escribió esta columna, más de 20 mil 503 queretanas y queretanos han sido contagiadas por el 
virus: no podemos permitir que ese número aumente. Tenemos que actuar. Las medidas que se tomarán son, a 
partir de que se publiquen el Periódico Ocial, la Sombra de Arteaga: Uso de cubrebocas obligatorio para todas y 
para todos en espacios públicos, incluyendo el transporte público; cierre de establecimientos comerciales a las 
20:00 horas con un aforo de 30% y solo una persona por familia; cierre de restaurantes y cafeterías a las 22:00 
horas de lunes a sábado, manteniéndose cerrados los domingos al público en general (únicamente podrán abrir 
para ofrecer servicio a domicilio); venta de alcohol hasta las 22:00 horas de lunes a sábado, los domingos no se 
podrá vender; reducción de aforos en espacios públicos al 30%; prohibición de eventos masivos o sociales de más 
de 100 personas y limitar las reuniones particulares en las que no se respete la sana distancia. Si todos 
cooperamos, nos esforzamos, seguimos las medidas propuestas por las autoridades, si fomentamos la empatía y si 
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procuramos velar por nuestros semejantes, no sólo superaremos esta adversidad, sino que sentaremos las bases 
para construir una sociedad más próspera, humana y mejor. Ánimo, que falta poco para derrotar al virus y para 
volver a abrazarnos. Hay que esforzarnos un poco más. Con reciprocidad y cooperación evitaremos regresar al 
confinamiento, reactivaremos la economía y seguiremos estando tan unidos como siempre. En Querétaro no nos 
rendimos, y nunca lo haremos. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
MUERE POR COVID SUPLENTE DE FERNÁNDEZ NOROÑA. La Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política 
de la Cámara de Diputados a nivel federal lamentaron vía Twitter el fallecimiento de Balfre Vargas Cortez, suplente 
del diputado del Partido del Trabajo (PT) Gerardo Fernández Noroña; el pleno de la Cámara de Diputados guardó 
un minuto de silencio en su memoria. El propio Fernández Noroña, también en Twitter, escribió: “Carajo, carajo, 
qué pérdida más grande. Murió mi hermanito @balfrevargas por Covid. Mi solidaridad con familiares y amigos. 
Para mí es una pérdida inconmensurable”. ¿PERO QUE NECESIDAD? A pesar de lo anterior, por la tarde, el 
diputado Fernández Noroña protagonizó tremendo sainete en plena sesión del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral (INE), al negarse a usar cubrebocas. “Yo sé que me quieren amordazado, hablaré sin mordaza 
porque además tomo mucha, consumo mucha energía al momento de intervenir y no puedo tomar agua con el 
cubrebocas puesto”, argumentó e invocó asimismo lo que ha declarado el subsecretario Hugo López-Gatell de que 
usar cubrebocas “da una falsa sensación de seguridad”. Ante su negativa a acatar la medida, se tuvo que decretar 
un receso para que los asistentes que así lo desearan, se conectaran virtualmente para seguir la sesión de Consejo 
General.  A través de un tuit, el consejero electoral Ciro Murayama expresó: “Como el diputado Fernández Noroña 
insiste en intervenir sin cubrebocas, como hacemos todos los demás y como marca el protocolo sanitario del 
@INEMexico, hemos abandonado la sala de sesiones. Lo escucharemos vía remota para no arriesgar nuestra salud. 
¿Pero qué necesidad?” Por cierto, que en la sesión se abordó la sanción al legislador por realizar violencia de 
género en contra de Adriana Dávila Fernández, diputada del Partido Acción Nacional (PAN). REGALA ALCALDESA 
PALAS A FAMILIARES DE DESAPARECIDOS. Y de no creerse, que la alcaldesa de Guaymas, Sonora, Sara Valle 
Dessens, haya regalado -en el marco del Día Internacional para Erradicar la Violencia contra las Mujeres- a 
familiares de desaparecidos que buscan a sus seres queridos en fosas clandestinas ¡palas y cubetas! ¿En serio que a 
dónde vamos a parar con políticos de esta calaña? (CQRO) 
  
PULSO - CAMINANDO LA LEGUA…DE LA POLÍTICA 
Por Andrés González 
Jesús Rodríguez Hernández, el político queretano con 47 años de caminar en el PRI, ya comenzó su nuevo caminar 
– que no distinto, si diferenciado – por la legua de la política local…pero no definió el camino…aún. Y ofrece 
conferencia presencial pero también virtual. Y se trepó a redes. La política, la oportunidad de ser útil y el servir al 
estado, marca su vuelta. Y eso que tiene siete años que no se para en su partido. Y hoy, si bien fue condescendiente 
con este, no lo fue con su actual dirigencia. “He estado alejado de las dirigencias, no del partido, no del militante”. 
Constituye también – en estos siete años – la parte crítica de ese partido, particularmente con las dos últimas 
dirigencias que ha tenido, con Juan José y ahora mismo con Paul Ospital. Y ratifica su militancia priista, pero su 
pensamiento – las victorias, los reveses – lo ha transformado en un criterio más amplio, universal, cuando habla de 
alianzas ganadoras, acuerdos, frentes y candidaturas comunes, fácticas. “No busco ser candidato ni es 
condicionante para una alianza, pero si mi circunstancial aspiración de ser gobernador de Querétaro”. En esa 
conferencia estuvimos al menos, una veintena de periodistas; todos con cubrebocas, todos con la distancia 
guardada y a todos se nos tomaron además de la temperatura, el nombre. Este continuar en el camino de la legua 
política y en Jesús Rodríguez, es zigzagueante, pero no confuso. “Es la primera de varias conferencias” me confió. 
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“Espero haya elementos para definiciones. Y pronto”. A pesar del zigzagueo, no eludió ninguna pregunta, si bien y a 
todas, les sacó vueltas. “No me gustan las respuestas monosilábicas, lapidarias…la política no es así”. De las 
preguntas, al menos 10 de ellas se hicieron sobre Mauricio Kuri. Empero otras seis – por lo menos – la pregunta iba 
acompañada con el “no me queda muy claro…” que agregaban los colegas. Y nos ampliaba las dudas. No es tiempo 
de clarificar respuestas, “porque los elementos aún no los tengo claros” me dijo a posteriori. Y sin hablar mal de 
nadie, de Kuri dijo: “Esta propuesta que estoy haciendo, no tiene nombres…primero el programa, decía Reyes 
Heroles y luego el nombre”. “Yo veo que – Kuri – es uno de los muchos mexicanos que han tomado la decisión de 
venir a vivir a Querétaro y ha sido un empresario que decidió participar en la política y como los partidos políticos 
son descalificados por la mayor parte de la población, igualmente por eso no se ha atrevido a inscribirse en ningún 
partido político…no le conozco una ideología partidista”. De Gilberto y de MORENA. “Cuando los nombramientos 
solo son por la popularidad y ahí está el caso de Cuauhtémoc Blanco…y si, para mí, considero a la política como una 
actividad muy seria, muy delicada y debe practicarse de una manera profesional…Si me dijeras que – Gilberto – 
tiene una experiencia completa, que conoce a los liderazgos del estado y sus problemas, pues…no me consta que 
los conozcan o puede ser que su conocimiento sea parcial, pero no me consta que tenga conocimiento pleno”. Y 
hace referencia particular a MORENA, partido que podría postular a Gilberto: “Esta alianza podría ser para los 
cargos federales y evitar que MORENA tenga mayoría en la Cámara de Diputados. MORENA no debe tener esa 
mayoría”. De Pepe Calzada: En la conferencia el reloj de la política retrocede al 2009, cuando la candidatura se da a 
favor de José Eduardo Calzada Rovirosa. “Cumplí el periodo como presidente del PRI para el que fui electo. Sí 
busqué la candidatura a gobernador, pero decidí no inscribirme para no dividirlo…el partido – PRI – no me 
traicionó, fueron las dirigencias, sí. O en su caso, los Jefes Políticos”. Y Pepe Calzada fue el gobernador, el Jefe 
Político. Su rivalidad política, por eso y por otros “detalles” son de sobra conocidos. “José Calzada efectivamente no 
cumplió con un acuerdo político pero tampoco se extraña…en los seis años – de Calzada – tuve un desempeño 
político de mi parte en la cámara de diputados, fui delegado del PRI en varios estados”. Y el caso parece volver a 
repetirse en este 2021. Tampoco puntualizó nombres. “Refrendo mis convicciones ideológicas. Dejo a salvo estas. 
Milito en el PRI”. Puso como ejemplo lo que se hizo en Sonora donde se construyó una alianza de distintos 
partidos…”Ese es el modelo: dejar a un lado los logotipos, los colores, dejar a salvo las cuestiones ideológicas y 
construir una alianza electoral que sea competitiva”. Esto último dio lugar a muchas preguntas de la prensa ahí 
presente. De Enrique Burgos comentó: “Cuando fue nominado al senado de última hora, ustedes saben la relación 
que tengo con él y la gratitud y era la única persona con la que yo no podría inconformarme”. De Roberto Loyola: 
“Cuando en el 2014 busqué la nominación, le tocó a Roberto Loyola, buen amigo, buen notario y no se me dio la 
oportunidad, porque la persona a la que impulsó José Calzada, fue a Roberto Loyola”. Y no abundó más. A pregunta 
expresa, de sus haberes dijo: “Yo vivo con comodidad, vivo modestamente como lo he hecho a lo largo de mi vida 
de la misma manera. No aspiro a más. Con eso tengo la felicidad y vivo muy alegre con mi familia”. De los partidos: 
No iría en alianza o coalición alguna, “con MORENA, tampoco con el PT, no con el PES – Partido Encuentro 
Solidario – pero tampoco con Fuerza Social por México”. Nada dijo del PAN, a pesar de pregunta expresa, pero si 
dice tener relación con todos los partidos políticos y “acercamientos para esto de posibles candidaturas, al menos 
con tres”. No dijo con quiénes, por respeto, pero si dijo con quiénes no. Del partido Redes Sociales Progresistas – y 
cuyos dirigentes Ulises Gómez de la Rosa y Carlos Rentería estuvieron ahí presentes al inicio, pero después 
abandonaron el lugar, señaló que “no me identifico al cien por ciento con su doctrina”. Claro, entre otras cosas que 
dijo. Puntualizó a lo largo de esta entrevista, que “sin alianzas y aquí en Querétaro, ningún partido gana…el partido 
a vencer sería el PAN y si esta tendencia de las encuestas, podría cambiar la intención de voto porque en algunas 
de ellas ya estaba más cerca el tercero del segundo, que el segundo del primero…pero a mi juicio, al PAN no le da la 
certeza que pueda ganar solo”. Jesús Rodríguez Hernández estará en este 2021 en contienda. ¿Cómo? Él mismo 
tampoco lo sabe…por ahora. (CI) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Guía ética: Curioso, la 4T prepara su “Guía Ética para la Transformación de México”, de la cual se imprimirán  ocho 
millones de ejemplares… para los adultos mayores… Pues gracias, pero la edad y la experiencia ha ilustrado a esas 
generaciones a saber quien miente y para qué. (N 1)  
 
EDITORIAL / SOMOS MÁS 
Y es cierto, somos más los que necesitamos voz, los ancianos con morbilidades, los indefensos menores, las 
mujeres embarazadas, los que ignoran el tema, los que fanfarronean que no pasa nada, Somos Más quienes 
necesitamos la certeza de un sistema de Salud fuerte, con todo lo necesario. La decisión del Gobernador FDS, junto 
con el Comité Técnico de Salud, los alcaldes y los empresarios e industriales, era una necesidad imperante ante la 
ceguera del gobierno Federal que en su enfermiza caza de corruptos, ha descuidado al pueblo y no sólo por tener 
más de cien mil muertes, sino porque el presidente de México AMLO y el subsecretario de Salud, Hugo López-
Gatell, insistan en que el uso del cubrebocas es una decisión individual. Querétaro ha estado a la vanguardia en la 
lucha contra el COVID-19, sin embargo, a últimas fechas el incremento de casos es alarmante y la sociedad, en 
general pedía medidas restrictivas, no toda desde luego, hay quienes desafían su suerte y ponen en vilo a sus 
cercanos, hay quienes por la recuperación económica, dejan de observar las medidas sanitarias y esas bombas de 
tiempo se deben detener, se necesita poner a salvo a la población, por ello, el uso obligatorio del cubrebocas es una 
medida importantísima y lo será más si hay sanciones para quienes incumplan. Tal y como a partir de hoy entrará 
en vigor con la publicación de este plan emergente en el Diario Oficial La Sombra de Arteaga, los establecimientos 
cerrarán sus puertas a las 20:00 horas y sólo podrá entrar una persona por familia; restaurantes y cafeterías 
permanecerán abiertos hasta las 22:00 horas de lunes a sábados y los domingos sólo podrán dar servicio a 
domicilio. (...) (N)  
 
EDITORIAL / EL JUSTO EQUILIBRIO 
Tras la pandemia por la Covid-19, el mayor dilema de los gobiernos para enfrentar al virus ha sido las etapas del 
desconfiamiento. Factores como la economía, la movilidad social, la educación y la salud se toman en 
consideración al momento de decretar la reapertura de actividades. En todos los países la experiencia ha mostrado 
que encontrar ese justo equilibrio entre el desconfiamiento sin descuidar las medidas de prevención contra la 
Covid-19, conlleva a beneficiar o afectar actividades. Ayer el gobernador de Querétaro, FDS, anunció el 
reforzamiento de las acciones para mitigar los contagios de la Covid-19. La razón: el aumento acelerado de casos 
positivos. Desde el 9 de octubre, día en que se decreta el retorno de Querétaro del semáforo amarillo a naranja, 
hasta el 25 de noviembre, la entidad duplicó los casos. En ese momento contaba con 10 mil 481 casos confirmados 
acumulados y hasta el pasado miércoles 25, se llegó a 20 mil 503, aunque hay que considerar que aumentó el 
número de pruebas PCR para detectar sintomáticos y asintomáticos de Covid-19. Por ello, se vuelve importante y 
necesario cerrar la pinza en la sinergia entre los ciudadanos, gobiernos y empresarios para consolidar una 
mitigación de los casos de Covid-19. A los tres sectores el confinamiento perjudica, por lo que se vuelve imperante 
mantener ese justo equilibrio para combatir el virus. Siga informándose a través de nuestros diversos canales 
sobre el acontecer local, nacional e internacional. No olvide visitar nuestro sitio web amqueretaro.com así como 
nuestras redes sociales. Sigamos informados y continuemos protegiéndonos contra la Covid-19. (AM) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
EL ARTE DE LA ORATORIA, HOY EN LA UAQ. Tercer Concurso de Debate Interuniversitario. Historietario: Muñoz 
Cota, primer cardenista. Güero del Campestre vs Moreno Universitario. Medidas Anticovid, más vale tarde que 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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nunca. La palabra. Grandes tribunos ha tenido Querétaro, como Carlos Septién García, Manuel Montes Collantes, 
Fernando Díaz,Pablo Cabrera, Diego Fernández de Cevallos, Antonio Pérez Alcocer, Hugo Gutiérrez Vega, José 
Juárez López, los hermanos José y Fernando Ortiz Arana, Mariano Palacios Alcocer, José Luis González Garibay, 
Edmundo González Llaca y Ricardo Anaya Cortés, además de Manuelito Lozada, creador de la primera academia de 
oratoria en la UAQ y maestro de algunos de los mencionados. Todos ellos nutrieron a la academia, los partidos y el 
gobierno. Algunos ganaron concursos nacionales, pasaporte seguro a la vida pública en México. También cabe 
recordar a otros elocuentes universitarios y/o dirigentes estudiantiles, como Arturo Proal de la Isla, Juan Ricardo 
Jiménez, Carlos Sánchez Ferrusca, Marco Antonio León y Eduardo Correa Miranda. Por cierto, aunque durante 
mucho tiempo la oratoria estuvo reservada para los hombres, hubo algunas pioneras que se abrieron paso en la 
política: por ejemplo la diputada federal Consuelo García de Santana, la candidata y decana panista Natalia Carrillo 
García y Silvia Hernández Enríquez, la ex secretaria de Turismo, única queretana que ha figurado en un gabinete 
federal en toda la historia. Este columnista tuvo la oportunidad de conocer y hacerse amigo del ganador del primer 
certamen organizado por El Universal en 1926 y finalista en el internacional celebrado en Estados Unidos: el 
inolvidable escritor, político y diplomático José Muñoz Cota, yerno del constituyente Francisco J. Mújica y primer 
secretario de Lázaro Cárdenas del Río, con quien colaboró en los gobiernos de Michoacán y de la República, 
llegando a ser titular de los departamentos de Bellas Artes y Turismo, actualmente secretarías. Muchos libros 
escribió don José, uno de los más importantes sin duda “Querétaro, Sinaí en llamas” en torno al Constituyente de 
1916-17, pero lo suyo era la palabra dicha en voz alta. El arte de hablar en público, iniciado en Siracusa, hoy Sicilia 
(Italia) cinco siglos antes de Cristo y perfeccionado en Atenas, Grecia, a la que como bien decía Luis González de 
Alba le debemos tres conceptos fundamentales: democracia, ciencia y humanismo, es también el don de la 
elocuencia y una disciplina llamada por Aristóteles “el arte capaz de extraer de todo asunto el grado de persuasión 
que comporta”. A la Presidencia de México han llegado maestros de la palabra, como Adolfo López Mateos, Gustavo 
Díaz Ordaz y José López Portillo de quien todavía recordamos su mensaje de fe constitucionalista en el Teatro de la 
República, en 1976. Y fue aquí donde el candidato se impresionó con el discurso de bienvenida de un joven 
diputado local de 22 años, Mariano Palacios Alcocer, al que invitó -con el permiso del gobernador Antonio Calzada 
Urquiza- como orador. Estaban a media campaña en algún lugar de la península yucateca, cuando el entonces líder 
nacional del PRI, Porfirio Muñoz Ledo le comunicó a Mariano que sería postulado a diputado federal, lo que no 
pudo ser porque la Constitución impedía pasar de la cámara local a la nacional, pero fue propuesto para la 
presidencia municipal de Querétaro, de donde arrancó una de las carreras políticas más brillantes, la de rector, 
senador, gobernador, dos veces dirigente nacional priista, secretario del trabajo y embajador en Portugal y El 
Vaticano, entre otros muchos cargos. Junto a Palacios Alcocer se formó otro buen orador, senador y mandatario 
estatal, José Calzada Rovirosa, pero a decir verdad la oratoria no ha sido el fuerte de la mayoría de los últimos 
gobernantes locales, incluido el actual. Ni tampoco de los presidentes de México, desde Miguel de la Madrid a 
Andrés Manuel López Obrador, pasando por Carlos Salinas de Gortari, excepción hecha del ranchero embaucador 
Vicente Fox Quesada. Lo recordaba hace unos días luego de ser invitado como miembro del jurado del Tercer 
Concurso Interuniversitario de Oratoria y Debate convocado por el Taller de Oratoria “Sara Pérez Romero” de la 
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro en el marco del Día 
Internacional para la erradicación de la violencia contra las niñas y las mujeres, a celebrarse hoy con la 
participación de estudiantes de diferentes estados. El encuentro es organizado por la licenciada en derecho y 
destacada activista Mayra Alejandra Dávila Alvarado, la mejor oradora queretana, campeona nacional  2015, ocho 
veces campeona estatal, Premio de la Juventud 2013 y articulista del periódico PLAZA DE ARMAS. “El hombre es su 
palabra” solía decir el maestro José Muñoz Cota que así tituló uno de sus libros y la columna que cada mes 
publicamos en la revista Querétaro, en los años 80. Tengo para mi que algo de ese espíritu revoloteará hoy en la 
sala de consejos de nuestra universidad. Y disfrutaremos la jornada, con las restricciones sanitarias del caso, en el 
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verbo fresco de las nuevas voces de México. La oratoria es así. -JUGADA TRAS JUGADA- Cartas abiertas. A  pesar 
de las y los espontáneos que andan arrebatando capotes y tirándose al ruedo, dicho en términos taurinos, ya casi 
está completo el cartel para la gran corrida del domingo 6 de junio del 2021 y lo encabezan Mauricio Kuri 
González, de purisima y oro, y Gilberto Herrera Ruiz, de Burdeos y oro. Faltan el o la de grana, la de verde bandera 
y la o el de lila, sino es que aparecen algunos sobresalientes con apoderados nuevos o revendedores color caña, por 
no decir naranjas. Aunque son de la tierra, tanto “El Güero del Campestre” como “El Moreno Universitario” 
vienen de torear en la Plaza México, de donde suelen salir las figuras sexenales que triunfan en nuestra 
Plaza de Armas, aunque algunos como los últimos, “El Soluciones” y “El Carnitas”, han llegado cansados al 
cierre. A aquél, por exceso de confianza, se le fue vivo el sexto toro y a éste su pasado ya lo alcanzó y se le 
anda extraviando la lidia. Como quiera que sea el respetable público está muy interesado y dispuesto a 
retratarse en las taquillas, sobre todo por el mano a mano entre El Moreno y El Güero, que ya se traen desde el 
2018, cuando formaron parte de las cuadrillas de  El Peje y Riqui Riquín. Hoy las condiciones son más interesantes 
porque la empresa del Zócalo está muy fuerte y la de aquí no va a entregar fácilmente la plaza y dicen que hasta 
anda preparando reventadores. Y aunque el de grana y oro, cuyo nombre aún tiene in pectore “Alito”, se ve 
como de relleno, lo cierto es que en un descuido de los mandones de la fiesta puede dar la sorpresa y 
recuperar la plaza, lo que francamente sería un milagro de esos de San Juditas. La política es así. -EL 
HISTORIETARIO- El primer cardenista. En aquel tiempo, el presidente Lázaro Cárdenas del Río viajaba en tren al 
norte del país, acompañado por su secretario el joven chihuahuense José Muñoz Cota (1907-1993) quien, por 
encargo del general Francisco J. Mújica, aprovechaba los trayectos para cultivarlo con lecturas importantes. Como 
ese día, cuando fue necesario detenerse una hora, a medio desierto de Sonora, para no llegar antes de tiempo a su 
destino. El calor era insoportable. Tanto que las gotas de sudor de Muñoz Cota caían sobre el libro en turno, “El 
Príncipe” de Maquiavelo. – ¿Y no sería igual, si nos quitamos los sacos y nos los ponemos cuando se reanude la 
marcha? Preguntó el colaborador. “No Muñoz, sentenció el jefe, el hombre debe ser propio hasta a solas”. -Está 
bien, señor presidente, pero soy Muñoz Cota, mis padres pagaron completa el acta de nacimiento. “Para mi, es 
Muñoz”. Don José, como les contaba, político, escritor y poeta, primer ganador del concurso nacional de oratoria de 
El Universal en 1926. era un hombre de luces, amigo de intelectuales como Alejandro Gómez Arias y su entonces 
novia Frida Kahlo, además de ser yerno del constituyente Francisco J. Mújica que lo comisionó con Lázaro 
Cárdenas desde la candidatura al gobierno de Michoacán y luego en la presidencia de la República. Así, en el 
periodo del autor de la expropiación petrolera Muñoz Cota fue además de secretario, director de Bellas Artes y del 
Departamento de Turismo, pero también se encargaba de supervisar las actividades escolares del niño 
Cuauhtémoc. De eso y más nos habló en numerosas conversaciones sostenidas en la segunda mitad de los años 80 
cuando nos honró con su colaboración mensual, “El hombre es su palabra”, en la revista Querétaro, igual que como 
invitado de honor en las entregas del premio estatal de periodismo en el gobierno de Mariano Palacios o en largas 
charlas en su departamento de la Colonia del Valle. en la Ciudad de México. Muñoz Cota fue el primer cardenista. 
Con don Lázaro inició su carrera política y concluyó su carrera diplomática, cumplida como embajador en 
Honduras, Colombia y Paraguay, la que abandonó, por instrucciones del mismísimo Cárdenas, para apoyar la 
campaña presidencial de Miguel Henríquez Guzmán en contra del priista Adolfo Ruiz Cortines, en un episodio 
histórico todavía oscuro, de traición y sangre, sobre el que nunca quiso pronunciarse en público. Al que le escribe 
le compartió su decepción por la actitud del ex presidente que lo hizo renunciar a la embajada para trabajar por 
Henríquez como secretario de la Federación de Partidos del Pueblo Mexicano, fundada en 1951, y orador de su 
campaña, como lo había sido en la de Cárdenas. Él y Alicia Pérez Salazar, su segunda esposa, se jugaron todo y 
enfrentaron la represión del gobierno de Miguel Alemán, hasta la masacre del 7 de julio de 1952. Don Lázaro 
siempre negó ser el artífice de la candidatura Henriquista, pero Muñoz Cota tenía documentos y discursos 
corregidos de su puño y letra. Pero esa es otra historia. Descanse en paz don José. -LA FRASE DE LA SEMANA- Y 7 
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semanas más tarde. “No podemos relajarnos, no vamos a permitir que la enfermedad avance”: Francisco 
Domínguez Servién al anunciar las nuevas medidas para frenar el contagiadero en Querétaro. Jueves 26 de 
noviembre. Dios nos agarre confesados. -JUGADA FINAL- Covidad 2020. Al gobernador Domínguez que, con más 
de 20 mil contagiados y casi 1,600 defunciones, por fin entendió la gravedad de la crisis sanitaria y ha anunciado 
medidas antes de que nos pongan el semáforo rojo, un retardado ¡Jaque Mate! (PA 2) 
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